



持続可能な活動とは…

南帷子小学校長 堀田 誠

11月16日(木)に、ドイツからのお客さんがみえました。ドイツでの環境保全の取組を紹介していただいたり、一緒に給食を食べたり、昼休みに遊んだり、有意義な時間を過ごすことができました。なぜ、ドイツからのお客さんが南帷子小に来校されたかと言うと、岐阜県立森林文化アカデミーで活躍されている萩原ナバ裕作さんが、「可児の南帷子小で、わんぱく山という山を題材に活動している」ということを紹介され、ドイツで50年前から自然と一体となって触れ合う教育を育まれてきた方々が「是非とも日本の学校を見てみたい」と希望されたのがきっかけです。



紅葉が萌えています

昼休みに多くの子ども達が、木、枯れ葉、切り株、竹、ロープなどの素材を使って遊びました。題材の提供と最初の遊びきっかけさえつくれば、後は子ども達の想像溢れる活動がありました。枯れ葉を布団代わりにする子、切り株や木を並べて道をつくる子、切り株を積み上げてバランスをとる子、木や竹を棒で叩いてリズムをとる子、消し炭で顔にペイントする子など、どれもアイデアが溢れていました。何より、どの子も笑顔いっぱい楽しんだり、友達と協力したりしていました。本当に有意義な時間でした。

ドイツでこのような活動を始められた方と話をする機会がありました。もともと教員をやってみえたそうで、こどもの笑顔のために、自然と触れ合う活動を地道に行っていたそうです。その方の話によると、ドイツのどの地域でも、地域の方々のボランティアで様々な活動が行われているそうです。しかし、このような活動をしたくても、資金面などの問題があります。ところがドイツでは、7人以上の団体が活動内容を行政に申請し、その内容が認可されれば、資金の援助を受けることができるシステムであると話されました。また、学校の先生も巻き込むと、先生にも負担になるので、そうならないように配慮しているそうです。

数十年前にわんぱく山の活動は、大々的に行われていました。聞くところによると、他県からの視察もあったそうです。わんぱく山が南帷子小の教育の柱だったと言っても過言ではありませんでした。しかし、現在はそこまでの規模ではありません。何かの活動を行うためには、膨大な準備をしなければいけません。勿論、その準備をするのは教員です。授業の準備、生徒指導、保護者対応などただでさえ忙しい毎日ですが、かつてはそれにプラスの仕事があり、きっと夜遅くまで仕事をしていただと想像できます。また、当時は現在ほど安全面に関する配慮を必要としていませんでした。しかし、時代の変化により、わんぱく山の活動は縮小するしかありませんでした。つまり、教員だけでは、持続不可能だったということです。

教員の働き方改革、コロナ禍による社会変化などで、学校行事やPTAの在り方を変えるチャンスが生まれました。しかし、一方で「昔やっていたから…」と踏襲することも多々あります。持続可能な活動にするためにはどうすれば良いのか考えますが、なかなか答えが見つからないのも現実です。

令和5年度 12月 各学年の下校時刻

可児市立南帷子小学校

日	曜	1年	2年	3年	4年	5年	6年	備考
1	金	15:00	15:00	15:00	15:00	15:00	15:00	全校研究会
2	土							
3	日							
4	月	14:20	15:05	15:05	15:05	15:05	15:05	
5	火	15:15	15:15	15:15	15:15	15:15	15:15	
6	水	12:40	12:40	12:40	12:40	12:40	12:40	市教研
7	木	15:05	15:05	15:05	16:05	16:05	16:05	クラブ
8	金	15:15	15:15	15:15	15:15	15:15	15:15	
9	土							
10	日							
11	月	14:20	15:05	15:05	15:05	15:05	15:05	
12	火	15:15	15:15	15:15	15:15	15:15	15:15	
13	水	15:15	15:15	15:15	15:15	15:15	15:15	
14	木	15:15	15:15	15:15	15:15	15:15	15:15	
15	金	15:15	15:15	15:15	15:15	15:15	15:15	
16	土							
17	日							
18	月	14:20	15:05	15:05	15:05	15:05	15:05	
19	火	15:05	15:05	15:05	15:05	15:05	15:05	定例ケース会議
20	水	15:15	15:15	15:15	15:15	15:15	15:15	
21	木	15:05	15:05	15:05	15:05	16:05	16:05	委員会
22	金	14:50	14:50	14:50	14:50	14:50	14:50	大掃除
23	土							
24	日							
25	月	14:20	15:05	15:05	15:05	15:05	15:05	
26	火	13:50	13:50	13:50	13:50	13:50	13:50	
27	水							
28	木							
29	金							
30	土							
31	日							

【南帷子小ホームページ・すぐーる の こまめなチェックをお願いします!】

4月から配信している校報みなかた等、文書の配布も徐々に「すぐーるで」が定着しつつあります。保護者の皆様のご理解・ご協力ありがとうございます。

今後、さらに連絡を確実に رفتたり、文書が届いたりすることを目指していきたいと考えています。

「すぐーる」については、スマートフォンの設定から、**通知をON**にしてください、こまめなチェックをお願いします。

また、HPでは、毎日の子どもたちの様子を写真でアップしておりますので、ぜひご覧ください!

南帷子小 HP

朝の欠席連絡のすぐーる入力は8時30分までお願いします。それ以降は、電話で直接ご連絡ください。



11月「笑顔の南帷っ子」

今年もわんぱく山に 遊具が完成しました!

今年も森林文化アカデミーのみなさんの協力のもと、わんぱく山に新しい遊具が完成しました! 子どもたちが思考を重ねながら、生き生きと活動する姿は、南帷子小の宝だと改めて実感します。今後は、他の学年や保護者のみなさんに紹介し、実際に遊んでもらう予定です!

そして、昨年度製作された遊具が、6年生の手によって解体され、元の山へと戻されました。森林整備を行い、元の状態に戻すことを通して、環境保全の大切さを学んでいます。このすばらしい学び

の場を提供してくださる柳生さんにこの場をお借りして、感謝申し上げます。ありがとうございます。来年、再来年と、どんな活動が展開されるか楽しみます!



【懇談会へのご参加

ありがとうございました!】

土曜日のお忙しい中、ご参観いただきありがとうございました。保護者の方だけでなく、おじいさんやおばあさん、地域の方にもご参観いただき、子どもたちもとても喜んでいる様子でした。懇談会でいただいた貴重なご意見は、今後の指導に生かしていきたいと考えております。

12月1日配信の「学校評価アンケート」

でも、保護者の皆様のご意見をお聞かせいただきますよう、ご協力をよろしくお願いいたします。

